

# LA RIOJA

DIARIO PARCIAL  
FUNDADO POR D. FACUNDO M. ZAPORTA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Logroño, una peseta al mes.  
FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, 3 pesetas.  
Trimestre vencido ó por comisionado, 3 pesetas 25 céntimos.  
EXTRANJERO: 7 pesetas trimestre.

Se considerará que continúa suscripto al periódico todo abonado que no devuelva á la Administración sus números después de terminada la suscripción.

Número suelto, 5 céntimos

REDACCION, SAGASTA, 25, BAJOS  
Administración, Portales, núm. 50, Librería

Apartado de Correos, núm. 28

No se devuelven los originales, aunque no se inserten.  
No se admiten comunicados.  
Anuncios á precios convencionales.  
Remitidos á 1 peseta línea.

Número atrasado, 10 céntimos



PRIMER ANIVERSARIO  
EL EXCMO. SR.

## D. TOMAS MICHEL Y OSMA

General de Brigada, procedente del Arma de Artillería, condecorado con la Gran Cruz y Placa de San Hermenegildo, Mérito Militar y otras por méritos de guerra.

FALLECIÓ EN MADRID, EL DÍA 13 DE DICIEMBRE DE 1913

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad

R. I. P.

Su aliada viuda la excelentísima señora doña Joaquina Rodríguez de Paterna, sobrinos sobrinos políticos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á las misas que mañana, 13, se celebrarán en los altares de la Capilla de los Angeles, en la Iglesia de Santa María de la Redonda, en sufragio del alma de dicho señor, por lo que les quedarán sumamente reconocidos.

El funeral de Cabo de Año tendrá lugar el lunes, 14 del actual, en la Parroquia de Murillo de Río Leza.

Logroño, 12 de diciembre de 1914.

No se invita particularmente.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

## El Banco Riojano

CAJA DE AHORROS 3 %

CLINICA PEREDA  
bajo la dirección del  
Dr. Enciso Briñas, Oculista

Dr. Enciso Briñas, Oculista  
ex-alumno de las clínicas de Barcelona y Par. ONCE DE JUNIO, 8, entresuelo

Doctor M. ALDAZ, Especialista  
Gabinete Médico quirúrgico y de operaciones.  
Cirugía general. Órganos genito-urarios y matris. Rayos X.  
Consulta diaria. Delicias, 6, entresuelo.

DOCTOR MÚGICA  
ESPECIALISTA del Instituto Rubio  
Cirugía, Matriz y Rayos X.  
Consulta de 11 á 1 y de 3 á 5. San Blas, 2, 1.º

Fábrica de harinas  
de reciente instalación, de  
Alfredo y Roberto Ruiz.-Arnedo  
Compra de trigo y venta de harinas

MOBILIARIOS  
COMPLETOS  
ANTONIO ANTA  
Frente al Ayuntamiento

V. Infante  
ESPECIALISTA  
en garganta, nariz y oídos.  
Consulta de 11 á 12  
y de 2 á 4.-Breton de los Herreros, número 12

Venta en Sto. Domingo  
Hermosa finca, próxima á la estación del ferrocarril en construcción, con una superficie de 5.826 metros cuadrados, sita en la calle Mayor, núm. 14. Informan don Cándido Gómez, notario, en Santo Domingo de la Calzada; Felipe Palacios, agente, en Logroño, y Roque Sacristán, en Calahorra.

PARA CONSEGUIR  
EL "GORDO" DE NAVIDAD  
comprad en Arnedo á  
SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE  
las harinas y jabones  
Se compran trigo y se cambian trigo por harinas y salvados.

## La situación política

POR TELÉGRAFO  
Madrid, 11.-12 n

Dato en la Granja  
El presidente del Consejo, poco después de terminada la reunión que celebraron los ministros, montó en un automóvil, acompañado del marqués de Santa Cruz, á toda velocidad se trasladó á la Granja, á donde llegó sin novedad, según ayer telegrafió.

En cuanto llegó fué recibido por don Alfonso.  
La conferencia que celebraron el soberano y el jefe del Gobierno fué muy larga.

Durante ella, el señor Dato dió de la llamada cuenta á don Alfonso de la crisis planteada ayer tarde en la sesión del Congreso.

Don Alfonso, aunque ya estaba enterado de lo ocurrido, por haberse comunicado telefónicamente, escuchó con gran atención la manifestación del presidente.

Este, después de hacer historia de lo ocurrido, puso en manos del monarca su dimisión y la de los demás ministros, para lo cual estaba debidamente autorizado.

Don Alfonso ratificó su confianza al señor Dato.  
Por tal motivo, el Gabinete continuará sin que entre á formar parte de él ningún nuevo ministro.

La cartera de Instrucción Pública la desempeñará interinamente el señor Bugallá.

## ABONA DE INTERES ANUAL

Cuentas corrientes disponibles á la vista 2%  
Imposiciones á seis meses, 3 por ciento  
In. á un año, tres y medio  
A mayor plazo, interés convencional

Por tanto, no se suspenderán las sesiones de Cortes.  
Esta tarde continuará en el Congreso la discusión del presupuesto de Instrucción Pública.

Regreso de Dato  
En la Presidencia del Consejo, en donde se facilitaron á los periodistas las noticias que anteceden, les dijeron que el señor Dato, según informes recibidos, había salido á las diez de la mañana de la Granja, con dirección á Madrid.

Como el camino se halla cubierto de nieve y el automóvil en que realiza el viaje el señor Dato patina mucho, no se sabe cuándo llegará á Madrid.

La Prensa  
Todos los diarios madrileños de la mañana dedican sus editoriales á tratar de la crisis planteada ayer en el Congreso.

Los comentarios son muy variados; pero la mayoría elogia la actitud del señor Bergamín, considerando su dimisión como un triunfo para él.

Lo que dice Burell  
Este hombre público ha hecho hoy las siguientes manifestaciones al ser interrogado sobre el juicio que le merecía la crisis:

«Yo creo que la crisis tiene extraordinaria trascendencia.  
El conde de Romanones no creyó sin duda que los tiros fuesen tan altos.

Sin embargo, se varió la dirección de la puntería y los disparos han causado mucho daño.  
La sustitución del señor Bergamín es muy difícil, y su dimisión hará al conde más daño de lo que éste pueda suponer.

Respecto á la aprobación de los presupuestos—terminó diciendo el señor Burell—creo que será cosa de pocas sesiones.»

Dato y los periodistas  
A la una y media regresó á Madrid el señor Dato.  
Cerca de Villalba encontró el automóvil del señor Sánchez Guerra, quien salió á su encuentro.

El ministro de la Gobernación y el presidente ocuparon el auto del segundo, y en el del señor Sánchez Guerra continuaron el viaje el subsecretario señor Santa Cruz y el señor Gálvez Gañero, que venían con el presidente.

El señor Dato recibió á los periodistas en su domicilio particular.  
Les dijo que había llegado á la Granja á las dos de la madrugada, obedeciendo este retraso á haberse visto obligado á variar de itinerario, pues la nieve que había en Navacerrada le había impedido seguir, teniendo que torcer por el Puerto de León.

En cuanto llegó á La Granja, fué recibido por el rey.  
El señor Dato dió cuenta al soberano del incidente ocurrido en el Congreso, que dió lugar á la dimisión del señor Bergamín. También informó al rey de lo ocurrido en el Consejo de ministros celebrado á continuación en el Ministerio de la Gobernación, en el cual resultaron infructuosos cuantos esfuerzos se hicieron para convencer al señor Bergamín de que debía continuar en el Gobierno.

Todos los ministros presentaron entonces sus dimisiones, poniendo sus carteras á disposición del presidente, y éste á su vez las pomía en unión de la suya á disposición del monarca.

El rey ratificó al señor Dato la confianza que en él tiene depositada dándole toda clase de facilidades para reorganice el Gobierno en la forma que estime conveniente.

El señor Dato expresó á don Alfonso su agradecimiento por el honor que le dispensaba y dijo que, de momento, no encontraba otra solución que la de que el señor Bugallá se encargase interinamente de la cartera de Instrucción, pues era el único medio de facilitar la discusión del presupuesto de Instrucción, toda vez que el actual ministro de Hacienda ha estado encargado de ese Departamento y conoce perfectamente los asuntos del Ministerio, estando en mejores condiciones que nadie para tratar de los presupuestos y defenderlos. Esta interinidad es una solución provisional y durará hasta que se cierren las Cortes, pues durante el interregno parlamentario, será nombrado ministro en propiedad la persona que haya de desempeñar la cartera con carácter definitivo.

El rey aprobó lo propuesto por el señor Dato, á quien invitó á cenar.  
Esta mañana, á las ocho, tuvieron otra entrevista el rey y el presidente, durante la cual el soberano firmó el decreto admitiendo la dimisión del señor Bergamín y nombrando para sustituirle con carácter interino al señor Bugallá.

También firmó el rey un decreto admitiendo la dimisión del jefe de policía de Barcelona, señor Millán Astray.

Dice Romanones  
El conde de Romanones decía hoy en los pasillos del Congreso que le ocurrió en la sesión de ayer estaba previsto.  
Mantiene su actitud sobre el presupuesto de Instrucción.  
Los liberales cederán en algunos asuntos, especialmente en lo referente á enseñanza primaria.  
Se le preguntó si hablaría de la neutralidad y contestó: «No soy suicida; de esto sólo podrá hablarse en 1916.»

¿La conjura?  
En uno de los pasillos del Congreso conferenciaron los señores Cierva, Cambó, Burell y conde de la Morteira.  
Todos ellos se mostraron muy reservados, pero ha producido muchos comentarios, recordándose los rumores de los días pasados sobre una conjura armada contra el Gobierno, en la cual indicaban á Cambó y Maurru (hijo), para las carteras de Gobernación y Estado respectivamente.

Entrevista afectuosa  
En un pasillo del Senado se encontraron Dato y Bergamín, cambiando frases muy afectuosas.  
El señor Bergamín reiteró al presidente su incondicional adhesión.

En las diferentes veces que se ha vacunado durante el año 1914 se han facilitado 413 papeletas, la mayoría de ellas comprensivas de dos y tres niños, habiendo no pocas de cuatro.

♦ Ayer, á las seis de la tarde fueron juzgadas, previa audiencia de los interesados, por el alcalde de campo, 24 denuncias de otros tantos vecinos de Logroño.

El domingo, á las once de la mañana serán juzgadas 18 denuncias de individuos que habitan en el extrarradio y fuera de la capital.

## RIPIOS PROSAICOS

Destruyéndonos  
Siguiendo las discusiones del Congreso, por razones de economías, al fin Armaron el gran jollín Romanones

y el bueno de Bergamín.  
No es extraño que armaran la algarabía, pues al ser como tacaño la manía del conde, la economía y sin tener más pretexto, le sobra al conde razón para hundir el presupuesto de Instrucción.

Aquí no hay necesidad de que se ilustre la gente ¡ya qué, si en la oscuridad estamos perfectamente?  
¿Que hay analfabets? bueno; ¿faltan escuelas? pues nada; en cambio sobra terreno que está pidiendo la azada.

En fin, á nadie se esconde que el objeto principal del buen conde es lógico y natural, pues ataca á su decoro que se derroche el tesoro nacional,

¡ya lo creol, es oneroso y resulta escandaloso el derroche de caudales cuando el dinero no sobra, habiendo maestro que cobra ¡unos diez duros mensuales!  
Son pagos mucho más serios y sagrados el de miles de empleados que hay por esos Ministerios y el acaso los destina, que van con gran interés puntualmente á la oficina... ¡¡¡¡¡ cobrar á fin de mes!

¿Serán estas las razones por que armaron el jollín el conde de Romanones y el bueno de Bergamín?  
A. REDAL.

## AUDIENCIA

Prevaricación en Canales  
José María Hernández, vecino de Canales, compareció ayer ante el Tribunal de Derecho, acusado por el Ministerio público de un delito de prevaricación.

El señor Olalde, teniente fiscal de esta Audiencia, en representación de dicho Ministerio, sostuvo que Tomás Blanco Prado, Gonzalo Martiñe Prado y Victoriano Prado Blanco, por elección popular fueron elegidos concejales del Ayuntamiento de Canales, y aunque solicitaron en 1.º y 25 de enero último se les diese posesión de su cargo, el alcalde, hoy procesado José María Hernández, constándole el derecho que para ello tenían, y sólo por conveniencias particulares resolvió no acceder á sus legítimas pretensiones, bajo el pretexto de que el señor gobernador civil de la provincia no le había dado órdenes.

El señor Olalde solicitó para el procesado la pena de doce años y un día de inhabilitación especial temporal.

A José María lo defendió el letrado señor Reboiro, negando los hechos que se le imputaban y solicitando la absolución.

Practicada la prueba, tanto la acusación como la defensa elevaron á definitivas sus conclusiones provisionales, y el juicio quedó pendiente de la resolución del Tribunal.

## Por España y para España

Memorandum político de Pedro Muñoz Gil  
Al Excmo. Sr. Presidente de la Junta de Iniciativas.—Madrid.

(Conclusión)  
9.º Destinar en las Universidades y demás escuelas un determinado número de becas á cada una de las principales Repúblicas, hijas de España, para el ingreso y educación de otros tantos estudiantes americanos, incluso en el Ejército y la Marina, á fin de robustecer más los lazos é intereses de la familia de la Gran Hispania y propender al aumento de la corriente emigratoria de turistas americanos, brindándoles y correspondiendo á la cariñosa hospitalidad que encuentran los españoles en aquellos países.

10.º Como demostración de amor y cortesía de la madre España á sus hijos y también como pequeña manifestación práctica del estado floreciente de las diversas industrias y fuerzas vivas que constituyen la España actual; al objeto de aumentar las relaciones sociales, vigorizar la solidaridad de la raza, dar á conocer, propagar y crear nuevos mercados á intercambio de productos, etcétera, etc., estimo necesario, indispensable y tan urgente como el permitir las circunstancias presentes del Estado, efectuar á Sud-América un viaje de «Representación Española» en el más cómodo trasatlántico, convertido en una exposición flotante de los principales artículos de

producción nacional, con sus respectivos propietarios ó representantes y una lucida comisión de cada una de las principales secciones de las diferentes manifestaciones de cultura, digamos en política, literatura, ciencias, artes, historia, ejército y marina, etc., etc., un conjunto hasta de cien ó doscientos hombres, que lleven la representación y el homenaje de la madre España á sus hermosas y ricas hijas las Repúblicas Sud-Americanas.

El éxito de un viaje semejante al amparo oficial, me atrevo á predecir sería de ncalculables resultados benéficos. Sería un viaje «turista comercial», que visitaría las ciudades y capitales de las naciones que bañan el Atlántico y el Pacífico, pasando por el Canal de Panamá. Es necesario que se conozcan y se traten como lo que son los americanos y españoles, para que desaparezca la indiferencia de ambos pueblos, hija del desconocimiento mutuo y ningún trato entre sí.

Complemento de este viaje de turistas y comerciantes sería la realización del tantas veces anunciado y deseado viaje á aquellos países de S. M. el rey don Alfonso, cuya realización sería la coronación de la obra política y comercial que más provecho daría á España.

11.º Finalmente, para aprovechar alguna parte del gran caudal de hulla blanca que yace mostrenco en España, especialmente en el Norte, habría conveniencia en fomentar y proteger la radicación en estas regiones de las industrias que existieron antiguamente, y la explotación de la Minería abundante en las sierras de Soria, Burgos y Logroño, especialmente el hierro; pero que anula su explotación la falta de ferrocarriles que faciliten económicamente el arrastre.

Ciertamente, el Gobierno no es omnipotente, pero hay que tener presente que es el padre de la patria; que tiene el deber de velar constantemente por el mejoramiento de su pueblo, la grandeza y seguridad de la nación. Tampoco fueron ni son omnipotentes los Gobiernos de Alemania y Gran Bretaña, sino, por el contrario, fueron más pobres que el español, y gracias al acierto con

que gobernaron sus hombres, y al celo empleado en el fomento de sus industrias, de la instrucción y de la explotación de su suelo y subsuelo y del amparo consagrado á su comercio y marina mercante, mediante el trabajo, cultura y patriotismo de sus hombres dirigentes, han llegado al grado de grandeza que el mundo entero les reconoce; mientras que en igual tiempo, el pueblo español tiene que agradecer á sus gobernantes toda la grandeza nacional presente y el bienestar particular que disfruta, pero con lo cual no se conforma, porque aspira á regenerarse y ponerse al nivel de los hombres de otros pueblos por medio de la educación y del trabajo racional y remunerador, y explotar las riquezas de su suelo, para conseguirlo pide respetuosamente lo que el Estado no debe negarle: educación y trabajo, protección para sí y para las industrias y el comercio, convencido de que estas son las verdaderas fuentes de riqueza y dignidad personal.

Es una verdad inconcusa que la grandeza de los pueblos radica principalmente en la prosperidad de su comercio, y atendido y amparado como ha sido en los últimos años por los sagaces Gobiernos de Inglaterra y Alemania, es factor decisivo del poderío envidiable que gozan esas naciones. Los pueblos no son libres solamente por el valor y el carácter para serlo, sino también por la posesión de la riqueza, que tanto vigoriza á todas las entidades sociales. El comercio es el elemento más civilizador de la humanidad, porque proporciona trabajo, riqueza y la paz; pues está probado que los pueblos laboriosos son amantes de la paz (cuando no son gobernados por desequilibrados ó ambiciosos), y á la sombra de la paz todo progresa, hasta la población, como ha ocurrido en Alemania después de 1871, aumentando su población anualmente en cerca de un millón y un impuesto de 44 francos anual por cabeza.

Pedro Muñoz Gil.  
(Consul de Chile en Logroño.)  
8 octubre 1914.

## LA GUERRA EUROPEA

### ALCANCE

Los polacos combatientes  
No sólo es desgraciada Polonia por ver devastados sus campos y destruidas sus ciudades, por ser actualmente el teatro de la lucha entre rusos, alemanes y austriacos, sino porque se da el caso de tener que pelear entre sí, en guerra fratricida, todos los polacos capaces de tomar las armas, distribuidos entre los tres Ejércitos beligerantes.

Rusia ha movilizad, en sus dominios europeos, el «siete por ciento» de su población, y tiene por lo tanto en sus filas y combatiendo 770.000 polacos.

Austria ha puesto sobre las armas el «nueve por ciento» de su población; por lo cual cuenta con 457.000 soldados polacos.

Alemania ha incorporado ya en las filas el «doce por ciento» de su población; con lo que dispone de 481.000 combatientes de procedencia polaca.

Resultado de esto que ascienden á un millón setecientos ochenta mil los habitantes de Polonia convertidos en soldados y obligados á combatir-se unos á otros, por estar distribuidos en la forma expresada entre los tres Ejércitos contendientes, figuran 938.000 (á sea cerca de un millón), en las filas austro-germanas y más de tres cuartos de millón en las rusas.

Así, pues, como consecuencia de la repartición de Polonia entre los tres imperios que la rodean, ahora tiene que sostener con su propia sangre lo más recio de la contienda entre sus tres dominadores.

### En Turquía

En información oficial se hace saber al público que el Cuerpo de tropas indias enviadas por el virrey de la gran colonia británica al golfo Pérsico ha ocupado ya todos los territorios comprendidos entre la confluencia del Eufrates y el Tigris y el mar, es decir, la comarca regada por el caudaloso Chatt-el-Arab y la parte más rica del Delta.

El Gobierno ha facilitado hoy el parte oficial siguiente:  
«Al apoderarse de Puzah las tropas anglo-indias, hicieron 1.100 prisioneros, no comprendidos los heridos, y se apoderaron de nueve cañones.

Bassora se rindió después de una valiente resistencia.»  
«A Le Temps le comunican de Londres que, según correspondencia privada, la flota inglesa ha ocupado la ciudad de Moka.

Moka es una ciudad del Yemen (Arabia), situada en un valle arenoso al SSO. de Sana, al ONO. de Aden, en la costa oriental del mar Rojo y al Norte del estrecho de Bab-

el Mandeb. Tiene 5.000 habitantes. Es relativamente moderna. Prospero mucho como centro de exportación casi exclusivo del café; pero nunca lo ha producido. Hoy ese comercio ha desaparecido y con él la importancia de la ciudad.

### Un héroe

Desde Amberes comunican:  
Sobre la pérdida del submarino alemán «U-18» ha manifestado un marino de la tripulación del cazatorpedero inglés «Gary», que fué el que auxilió á los naufragos, lo siguiente:

«Una lancha de vigilancia hizo señales de que se había encontrado con un submarino. Nuestro comandante mandó poner la máquina á toda marcha en seguida. Veíamos navegar al submarino en la dirección del áncora.

El periscopio salía del agua. Lo perseguimos, poniendo la proa en sentido perpendicular á él. Súbitamente lo vimos elevarse á la superficie.

Cuando la tripulación salió á cubierta, se hundió de repente el submarino, y esta cayó al agua.

La recogimos á bordo, y supimos de labios de los mismos salvados que uno de sus camaradas había abierto las compuertas inferiores para hundirlo. De esta forma nos fué imposible apoderarnos del buque.

Este héroe que descendió al fondo del barco para echarlo á pique, no ha sacrificado su vida para que el barco no cayera en poder de los ingleses, sino para asegurar los secretos de su construcción.»

Un alemán, que habla inglés, contó que los oficiales y soldados se habían sorteado para ver quién debía echar á pique el barco tan pronto como los demás estuvieran seguros. La suerte recayó sobre un maquinista.

### La guerra de sitio

Según diciéndose que la guerra en el Oriente se va á convertir en una nueva guerra de sitio ó de fortaleza, como en el Occidente. Los alemanes decían en su comunicado oficial que los rusos, metidos en sus fuertes trincheras, se defendían muy bien. El avance sobre Varsovia é Ivango-rod está por ahora tan lejano, por lo menos, como el avance sobre Dun-kerque y Calais. En la línea del Vistula se organizan nuevas retaguardias. Seguramente que los rusos son los que menos empeño tienen en que la guerra en Polonia se convierta en una guerra de trincheras. Saben que tienen el designio de atacar. Harán esfuerzos sobrehumanos por no perder terreno en sus líneas principales, porque si ceden la Polonia y hacen la retirada á Varsovia, tendrán que reorganizarse de nuevo y esperar mucho tiempo para la nueva acometida. Se les ve por la Galitzia occi-

dental á las orillas de Silesia. Radko Dimitrieff, el vencedor de Lule Burgas, se encuentra cercando á Cracovia. Toda la Galitzia está dominada. Y antes que perder todo el terreno ganado á costa de tanta sangre, organizarán ahora en sus retaguardias divisiones, brigadas, regimientos, batallones, escuadrones de cosacos, y se lanzarán al asalto para ver si consiguen echar á los alemanes hasta sus líneas interiores.

Por parte del Ejército alemán, la guerra de sitio en Polonia durante los meses de invierno será muy desahogada. Podrían hacerla con menos tropas, con menos Artillería. Mientras tanto, intentarían por Occidente un ataque más fuerte. Acaso reanudarían la ofensiva en gran escala contra el ala izquierda ó contra las líneas francesas de la Champagne.

En el interés de los rusos está el no permitir que la guerra de sitio aparezca sobre Polonia. Dentro de algún tiempo acometerán operaciones más importantes sobre la Prusia. En Galitzia conservarán sus posiciones á todo trance, y cuando sus retaguardias estén perfectamente organizadas, harán un gran ataque, para dejar siquiera establecido de hecho el cerco de Cracovia, que tanto les importa.

La guerra de Polonia es más guerra de estrategia que de táctica: sucede al revés que en el frente occidental. Y para que las dos se complementen, hace falta que los rusos ataquen.

Una retirada sobre Varsovia supondría en el Ejército alemán un triunfo enorme, y en el ruso un fracaso. por el tiempo que habría ganado el primero para retardar el avance sobre Silesia y por la inutilidad de las operaciones anteriores del segundo.

### El buque de los Magos

Hé aquí un barco, el «Jason», que va ahora de Plymouth á Marsella, el más seguro y respetado de los barcos mercantes. Lleva mercancía para Alemania y Austria, pero no haya miedo que los ingleses lo echen á pique; ha traído mercancía para Inglaterra, Francia, Bélgica, Serbia y Montenegro; pero cualquier capitán de los barcos alemanes que andan por el Atlántico hubiera preferido poner en duda el origen divino del kaiser antes de sumergir el «Jason». El secreto es la divina naturaleza de su mercancía. Trae cinco millones de regalos de Navidad para los niños de los países beligerantes, y los envían los Estados Unidos norteamericanos. Este acto de ternura es uno de los pocos oasis espirituales en medio de la infinita barbarie de la guerra. A millones de niños dejará huérfanos de padre este monstruoso crimen colectivo. Llegada Navidad, muchos de ellos esperarán el regalo paterno de todos los años. Las ma-

dres les dirán que es el regalo que envía el padre ausente. Acaso por muchos niños pobres sea esta Navidad la más feliz de su vida, a pesar de ser la Navidad más trágica de la Historia.

Transmisión de noticias

Copiamos de la ilustrada Revista profesional Electron: «Es sabido que los diarios publican noticias procedentes de Berlín a pesar de hallarse interrumpidos en su poder de Inglaterra la totalidad de los cables.

Los telegramas alemanes son transmitidos por la estación de Nauen, cerca de Berlín, y recibidos en la de S. Wille, en Norte América, a una distancia de 10.000 kilómetros de distancia.

Se ha generalizado la creencia de que algún buque situado en la mitad de la distancia retransmite los telegramas, y como se asegura que no hay a esa altura buques alemanes, se acusa veladamente a otros de bandera neutral.

Nosotros opinamos que la comunicación es directa y que tan largo alcance lo obtiene utilizando un detector especial, secreto aún, y cuyas pruebas de distancia se hicieron desde el bordo del «Cap Trafalgar» en su primer viaje a Buenos Aires en abril próximo pasado, cuando a su bordo viajaba el príncipe Enrique de Prusia.

Decíamos entonces que se hicieron puebas hasta 5.500 kilómetros y que las señales se recibieron tan débiles, que hubiese podido comunicarse a distancia mucho mayor, si no se hubiera resuelto suspender los ensayos para proseguirlos en su viaje de regreso. Emitimos la opinión de que se trataba de un detector de ondas de selenio, cuya explicación se nos negó diplomáticamente.

Ya en marzo dábamos la noticia de una estación ultrapotencia, la más potente quizá, construida en Eilwose, cerca de Hannover (Alemania), cuya transmisión se recibía con claridad en Fackerton (Estados Unidos) a una distancia de 6.500 kilómetros, a pesar de que la estación americana no estaba aún terminada y de otras condiciones desfavorables que existían al realizar los intentos. La frecuencia de la corriente era de 60.000 períodos y la longitud de onda de 7.500 metros.

Por lo visto, Alemania preveía los acontecimientos.

Los ingleses en campaña

Los franceses (que en esto deben estar bien informados), dicen que en el mes de agosto, cuando comenzó la campaña, el Ejército inglés desembarcó en Europa no llegaba a 50.000 hombres; al mes siguiente eran 100.000. Hoy son 300.000 y lord Kitchener espera llegar a la cifra de 1.250.000 soldados. El Parlamento inglés acaba de votar los créditos necesarios a la movilización de otro millón más de combatientes.

Si estas cifras se aproximan a la realidad, es admirable el esfuerzo de Inglaterra, cuyo Ejército permanente no llegó nunca a 250.000 hombres, contando las guariciones coloniales. El milagro lo harán la India, el Canadá, Australia, los Estados sudamericanos y Nueva Zelanda con sus contingentes; pero en mucho mayor escala, el voluntariado.

Los sargentos reclutadores, que en todo tiempo pasean sus pintorescos uniformes por Trafalgar Square, no se dan abasto en ordenar y conducir, al son de las cornamusas, por las calles londinenses patrullas de voluntarios que marchan cantando el «God save the King».

En las esquinas de las casas, en las candelabros de los faroles, en los escaparates de los tiendas, se anuncia la recluta con reclamos de gloria y patriotismo.

Los hombres «sandwich» llevan en sus espaldas, dentro de un marco, este cartel: «He aquí lo que se espera de ti». De vez en cuando el portador de una cuerdecilla, y a modo de telón aparece sobre el cartel el dibujo de un soldado en actitud gallarda.

Allí no se especifican las ventajas ofrecidas por el Estado a los voluntarios; pero bien conocidas son: pensiones a las familias durante el tiempo de servicio en campaña; pensiones de viudedad y orfandad por muerte del soldado, ya sea de heridas o de enfermedades; buena paga, mejor trato y excelente equipo.

Lo que cada soldado cuesta a Inglaterra, sólo Inglaterra puede pagarlo. Para muestra véase la papeleta de rancho de un día en un regimiento. Desayuno: te, pan, manteca teco y dulces.

Segunda comida: sopa de lentejas y roastbeef con puré de guisantes.

Tercera comida: te, manteca, carne en conserva y confituras.

En plena campaña el soldado está igualmente abastecido que en el campamento de Aldershot; no le falta ni la consabida mermelada, que en enormes cajas desembarcan diariamente los transportes ingleses en El Habre y Cherburgo.

Si la influencia del estómago es importantísima en los combates, hay que convenir en que los ingleses se b tiran bravamente. Y así lo hacen, sin duda, desde los primeros días de la guerra. En la retirada de los aliados desde Charleroi al Marne los dos divisiones inglesas salvaron al Ejército francés. El general Smith Dorrien, muerto poco tiempo después sobre el campo de batalla, supo resistir durante cincuenta horas el fuego de 300 piezas y el ataque de 160.000 infantes, sin perder una pulgada de terreno hasta que la línea francesa se detuvo e hizo frente al enemigo.

El carácter que ha tomado la campaña de Francia encaja justa y precisamente en la idiosincrasia del soldado inglés; la vida de trinchera le permite estar de todo el tiempo posible en la guerra. Hay pocas situaciones en que haya más actividad en pleno fuego, la taza de té y la re-

banada de pan con mermelada, y de leer algún capítulo de la Biblia.

En pleno combate la fiera inglesa se destaca; compañías enteras expuestas al cañoneo sufren imperturbables la lluvia de balines, sin sentir ese deseo irresistible de todos los soldados del mundo, esa gana indomitable de avanzar o retroceder, de moverse, de dejar aquel sitio.

Tal vez porque les apunta ese deseo, y para vencerlo, tienen una costumbre muy curiosa: en los momentos en que la posición es más insostenible, el capitán grita a sus soldados: «¿Are we down-hearted?» (¿Estamos desalentados?) Y la compañía en masa responde a coro: «No! No! Nooooo!».

Y allí permanecen, sucuda lo que sucuda, hasta que reciben órdenes. Esta bellísima característica del soldado inglés está adornada con un amor inmenso a la corrección y propiedad del uniforme; los soldados ingleses son los más presumidos y fastuosos del mundo.

Si a los granaderos de Federico el Grande no gustaba entrar en fuego sin haberse trenzado y empolvado la peluca, a los militares ingleses no agrada entrar en combate sin rasurarse el rostro.

Refugiados en San Sebastián

Desde San Sebastián nos comunican que al mediodía de hoy han llegado a aquella ciudad por el tranvía de la frontera y con billetes puestos a su disposición por la Compañía de dicho tranvía, los refugiados belgas solicitados por la Sociedad donostiarra de Beneficencia.

Dichos refugiados son un matrimonio con diez hijos, otro con cinco y diez niños más.

Han venido acompañados desde Bayona por el alcalde de esta ciudad francesa.

Les esperaban el cónsul de Francia, el de Bélgica, una Comisión de la Sociedad de Beneficencia y numerosos amigos.

Al descender del tranvía los refugiados, su aspecto miserable causó gran expectación en el público.

Muchas mujeres no podían ocultar la emoción que les dominaba, sobre todo al ver a los niños, y lloraban amargamente.

Los refugiados se trasladaron al local que se les tenía destinado.

Allí fueron debidamente atendidos.

Cuando se dirigieron al local, lo hicieron entre las filas apretadas de curiosos, de cuyos labios salían palabras de conmiseración, para los niños sobre todo.

Noticias alemanas

De Roma dicen que se han recibido las siguientes noticias de Alemania:

Berlín.—En la región de Yonain los franceses han limitado su actividad a un ligero cañoneo.

Un ataque de los franceses sobre Vancois Boreaulles fué rechazado por la Artillería alemana, causando grandes pérdidas.

En la región Este de los lagos mazurianos, sólo ha habido ligero cañoneo.

En la izquierda del Vístula continúan los ataques de los alemanes.

Una columna que atacó en masa a los alemanes fué rechazada después de diez días.

En la Polonia Meridional han sido rechazados todos los ataques de los rusos.

Constantinopla.—Los turcos se han apoderado de Fasnchred, en el Cáucaso.

Las fuerzas turcas que operan en la frontera de Aserdeidjan, han avanzado hasta Imai, Dpisari, al Este de Vilejetsivan.

Las fuerzas turcas que operan en la frontera de Aserdeidjan, han avanzado hasta Imai, Dpisari, al Este de Vilejetsivan.

Los servicios austriacos

Informes recibidos de Nisch dicen que los servicios han derrotado a los austriacos, haciéndoles 10.000 prisioneros y capturando abundante material de guerra.

Añaden estos informes que los servicios han ocupado las poblaciones de Walevo y Unisch.

Otras noticias dicen que los servicios han conseguido, merced a un movimiento envolvente de las dos alas del Ejército austriaco, que éste emprenda la retirada general.

Grandes daños

La oficina oficial de la Prensa austro-húngara, ha publicado nuevos detalles sobre los actos cometidos por los rusos en Bucovina, y especialmente contra la población rumana.

Varias grandes propiedades rurales, como las de los barones de Grigorcas y Janos, han sido destruidas y saqueadas por los cosacos.

Los daños causados pasan de 500.000 coronas.

Telegrama de felicitación

El ministro de Marina de Francia ha dirigido al rey de Inglaterra un telegrama de felicitación por la victoria obtenida por los ingleses sobre los cruceros alemanes en aguas de las islas Malvinas.

En dicho telegrama dice el ministro francés: «Yo dirijo a V. E. la felicitación entusiasta por la aplastante victoria de la escuadra inglesa, que compensa el fracaso sufrido en aguas de Chile».

Jubilo en Londres

La noticia de la victoria alcanzada por la escuadra inglesa sobre la alemana ha causado gran jubilo.

Se asegura que dicha victoria constituye el más brillante éxito y ha puesto de relieve la superioridad de la escuadra inglesa.

Agregan que el contralmirante Sturdee ansiaba vengar la derrota sufrida por la marina inglesa en aguas de Chile y la muerte de los 1.500 hombres que perecieron a bordo de los ingleses echados a pique.

El resultado de la batalla se consideraba incierto, pero durante ella ha sido hundido el crucero alemán «Scharnhorst», que era el que había batido el record del tiro en la marina alemana.

Se cree que los buques alemanes que quedan ya, entre los que figuran el «Kalsrur», «Neuremberg», «Dresde» y otros buques habilitados de cruceros, no pueden hacer gran daño, y su destrucción no se hará esperar.

Una opinión

De Rotterdam comunican que la actividad en la derecha del ejército alemán en Flandes, da señales de estar muy debilitada.

Se comprueba que fortifican todo el Canal de Gante, en el que han emplazado cañones de grueso calibre y todo induce a creer que esto forma parte del plan de defensa que adoptan los alemanes para su retirada a Bélgica.

El parte oficial

Burdeos a la prensa por el Gobierno francés dice lo siguiente:

El enemigo muestra alguna actividad en la región de Ipres y Lille.

Varios ataques de los alemanes a nuestras líneas han sido rechazados todos.

Sobre un punto único, en todo el frente, los alemanes han conseguido alcanzar una de nuestras trincheras en la primera línea.

Continuamos progresando en dirección a las líneas enemigas en la región de Arras y Juvincart.

En varios combates de la Artillería en el Argonne adelantamos nuestras trincheras y rechazamos los ataques de los alemanes.

En Varennes aseguramos las posiciones tomadas.

La artillería enemiga nos ha bombardeado con insistencia, pero sin causarnos pérdidas.

También en los Altos del Mosa y en el bosque de Lepetre seguimos progresando, tomando la estación de Aspach.

En el resto del frente y en los Vosgos, continúa el cañoneo, pero sin consecuencias de importancia.

Retirada alemana

Comunican de Burdeos que entre Lys y el Iser los alemanes parece que tratan de ocultar su retirada.

Antes de alejarse bombardearon tres puntos situados detrás de las líneas de los aliados, principalmente Furnes, matando e hiriendo a algunos campesinos.

La Artillería de los aliados contestó vigorosamente destruyéndoles las baterías.

Promesas de Joffre

Interrogado el generalísimo Joffre sobre la conveniencia del regreso del presidente de la República de Francia monsieur Poincaré a París, ha contestado que, durante un mes o menos responderá de la seguridad del presidente por mal que iría la campaña y por muchas fuerzas que recibiesen los invasores.

Aeroplano destruido

Según noticias de Burdeos, un aeroplano alemán voló sobre Hazebrouck, al Oeste de Lille.

Desde el aparato lanzaron tres bombas, yendo a caer detrás de la estación.

Una de ellas mató a tres niños, tres hombres paisanos y siete soldados ingleses.

Además hirió a otras doce personas.

Otra de las bombas hirió a varios soldados.

Después se dirigió el aeroplano hacia Elzargue, bombardeando la estación y causando también algunas víctimas.

Volvió de nuevo a Hazebrouck y lanzó dos bombas más, que estallaron en un jardín.

Luego se dirigió a Boulogne y lanzó también bombas, matando a un soldado e hiriendo a quince paisanos. Desapareció el aeroplano, llegando a Chaumont, al Sur del Oise, en donde un obús francés le alcanzó, destruyéndole el motor, el cual se incendió.

Al caer a tierra el aparato se encontraron entre los restos cinco casos alemanes.

Nombramiento

Dicen de Londres que ha sido nombrado Kitchener coronel jefe de la Guardia irlandesa, en sustitución de lord Roberts.

Submarino a pique

Se asegura en Londres que ayer fué echado a pique un submarino alemán que intentó atacar el puerto de Dover.

Avance inglés

En Londres se asegura que según comunican de Holanda las tropas inglesas han avanzado hasta Roulers, en Bélgica.

Hambrientos y sin municiones

Comunican de Burdeos que una sección de cazadores de pie sorprende en una trinchera inundada a un soldado alemán, que estaba alojado y aterido de frío.

Aquel suplicó a los soldados franceses que no lo mataran, pues tiene once hijos.

Le dieron pan y un tazón de leche y solicitó se le concediera la libertad por unos minutos, a lo que se accedió.

Transcurrido brevisimo tiempo, el soldado alemán se presentó con cuarenta camaradas a los cuales refirió lo ocurrido.

Todos ellos se entregaron hambrientos.

Dijeron los alemanes que les escasean las municiones, y esta manifestación se ha podido comprobar por los documentos encontrados en una casa de Aisne, y que fueron abandonados por los oficiales germanos en su huida.

Barco capturado

Participan de Roma que un crucero italiano capturó un barco alemán en el mar Adriático, con un cargamento de 5.000 toneladas de benzina.

TEATRO MODERNO

Grandes sesiones de cine, a las 7 y a las 10.

EXITO GRANDE

Las Giraldivas

NOTABLES BAILARINAS

Gran éxito de los chinos

SIE--HEE

TROUPE

Bulaca, 0'60 General, 0'15

Mayor contribución

A Amsterdam comunican de Amberes que llegan continuamente numerosos soldados alemanes de todas las edades y de todas las armas.

Los alemanes han aumentado en cien mil francos la contribución de guerra, por haberse negado las autoridades municipales de Amberes a reparar un camino que conduce a la ciudad.

Botín de guerra

Los alemanes cogieron en Malinas muchas máquinas y sacos vacíos, además de otros efectos.

Todo el botín ha sido enviado con dirección desconocida.

Nuevo explosivo

De París telegrafían que el teniente Paloux ha inventado un explosivo adaptable a varios calibres, para emplearlo contra los dirigibles.

Alcanza el explosivo una altura de 3.500 metros, y sus efectos son terribles.

De la batalla naval

(Después de cerrar nuestra edición de ayer recibimos el siguiente telegrama:)

El Almirantazgo inglés confirma la noticia de que el crucero alemán «Nuremberg» ha sido echado a pique en la batalla de Falkland, en unión de otros tres.

La Prensa francesa, rusa y americana ha celebrado la derrota de la escuadra de von Spee.

Dicen las noticias de Londres que esta derrota ha causado consternación en Alemania, por haberse demostrado la inferioridad de los barcos y del tiro de los alemanes.

Donde más entusiasmo ha causado la victoria inglesa ha sido en la República Argentina, que a consecuencia de ella ha quedado libre el comercio del Atlántico, volviendo la navegación a su estado normal.

Sin esta batalla, la Argentina hubiera tenido días enormes.

Los radiogramas de Alemania confirman el desastre naval de las islas Falkland, y añaden que los buques perdidos llevaban cuatro meses en alta mar, sin poder entrar en diques y desprovistos de comunicación.

No obstante, lograron aprovisionarse sin caer en poder del enemigo.

En la batalla, el primero en romper el fuego fué el crucero alemán «Scharnhorst».

(POR TELEGAFO)

LAS CORTES

SENADO

A las 3'45 de la tarde, abre la sesión el general Anicarraga.

Se nota gran animación en escarificaciones y tribunas.

Un secretario lee los decretos admitiendo la dimisión del ministro de Instrucción pública señor Bergamín y nombrando interinamente para que lo sustituya, al actual de Hacienda don Gabido Bugallal.

El jefe del Gobierno don Eduardo Dato explica los incidentes ocurridos ayer en el Congreso y da cuenta de haber presentado la dimisión del cargo de ministro de Instrucción pública el señor Bergamín, a quien elogia.

Explica la crisis, manifestando que se le ha dado una solución interina, hasta que se aprueben los presupuestos.

El señor Gullón considera que la crisis tendrá mayor alcance y estima que el actual Gobierno es un Gabinete interino.

Le contesta el señor Dato negándole.

Rectifican ambos oradores.

Después de varios ruegos de escaso interés general entra en la Cámara al despacho de los asuntos puestos a la orden del día, reanudándose la discusión de los Riegos del Alto Aragón.

Termina su turno en contra el señor Molea, a quien contesta la Comisión del proyecto.

El señor Moral habla para alusiones, y acto seguido, se levanta la sesión.

CONGRESO

Antes de la sesión

Desde la primera hora de la tarde hay mucha animación en los pasillos de la Cámara.

El primero en llegar fué el presidente del Congreso señor González Besada.

Luego llegó el ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra, quien dijo que había salido al encuentro del señor Dato, a su regreso de la Granía.

El señor Dato, cuando llegó al Congreso, pasó al despacho de la presidencia, seleccionando una delegación con el señor González Besada.

A la salida dijo que la crisis había tenido carácter parlamentario, y que, por este motivo, daría cuenta de ello al abrirse la sesión.

A la 3'20 abre la sesión el señor Besada.

Mucha animación en escarificaciones y tribunas.

En el banco azul toman asiento los señores Dato, Sánchez Guerra y Bugallal.

Un secretario lee los decretos aceptando la dimisión del ministro de Instrucción Pública, y nombrando para sustituirle al señor Bugallal.

El señor Dato, a la cabecera del banco azul, se levanta a explicar el origen y desarrollo de la crisis.

Dice que, a consecuencia de un incidente personal ocurrido al discutirse el presupuesto del Ministerio de Instrucción Pública, el señor Bergamín se había visto obligado a presentar la dimisión de su cargo.

Hace historia de su viaje a la Granja y de la conferencia que celebró con el rey, explicándole lo sucedido.

El rey—agrega el presidente del Consejo—no aceptó la dimisión del Gobierno en pleno que hubiese presentado, por estar autorizado por mis compañeros de Gabinete, y me rogó que siguiera al frente del Gobierno.

Luego se dirige el señor Dato al diputado catalanista señor Cambó y le ruega que aplase hasta mañana su anunciada interpelación, porque, con motivo de la crisis, tiene que asistir al Senado.

El señor Soriano declara que no le satisfacen las explicaciones del jefe del Gobierno y recuerda el reto que hizo el conde de Romanones, respecto a discutir sobre la neutralidad los conjuncionistas.

El señor Santa Cruz se explica en análogos términos.

Les contesta el ministro de la Gobernación diciendo que los actuales deben dedicarse a la discusión del presupuesto, y que respecto a la neutralidad lo patriótico ahora es el callar.

Exalta la dignidad del Gobierno y es aplaudido por la mayoría.

Rectifican los oradores que han tomado parte en la discusión.

El señor Burell recuerda las manifestaciones hechas por los demócratas respecto a la neutralidad; pero entiende que es preciso discutir la crisis, pues entiende que este Gabinete es interino.

Le contesta el señor Sánchez Guerra negándole.

El señor Bugallal dice que coincide con el criterio del señor Bergamín respecto al presupuesto, discrepando únicamente en detalles, pero se halla dispuesto a transigir en lo posible.

Rectifican los señores Soriano y Bugallal.

Después de varios ruegos y preguntas se entra al despacho de la orden del día, reanudándose el debate del Presupuesto de Instrucción Pública, siendo impugnado por el señor Vincenti, señalando deficiencias en la Enseñanza y pidiendo que estas sean remediadas.

Le contesta el señor Bugallal, a quien interrumpe el señor Vincenti diciendo que son vergonzosos los nombramientos de profesores interinos en las Escuelas Normales.

Le replica el señor Bullón diciendo que lo vergonzoso es hablar sin estar enterado de las cuestiones y solamente con objeto de impresionar al auditorio.

Se produce un violento incidente, protestando los diputados liberales ruidosamente.

El señor Vincenti exige explicaciones, y enton se levanta el señor Bullón explicando sus palabras y defendiendo los nombramientos de interinos.

El presidente de la Cámara declara terminado el incidente, lo cual no satisface al señor Giner de los Rios, el cual pide una fórmula de avenencia a las minorías.

Le contesta el señor Bugallal en tonos conciliadores.

Intervienen los señores Alvarado, Nougues y Alba, quedando el dictamen retirado, para modificarlo.

Se levanta la sesión.

OBRAS PÚBLICAS

Nos es muy grato dar a conocer a nuestros lectores las concesiones que del Ministerio de Fomento acaba de obtener nuestro particular amigo el expresidente del Congreso Excmo. Sr. D. Miguel Villanueva, las cuales, por afectar al bienestar de pueblos de esta provincia, han de ser acogidas con el júbilo y aprecio que corresponde a su importancia.

Se ha acordado que se ejecuten por administración y se libren fondos: Para la construcción de un puente económico sobre el río Glera, en Santurde.

Un camino vecinal de Santo Domingo de la Calzada a Villar de Torre, por Cirueña y Ciruela, y

Otro camino vecinal de Villalobar a la carretera de Santo Domingo a Foncaea.

Estas obras, que, como dejamos antes sentado, comenzarán inmediatamente, ocuparán no pocos obreros de los partidos judiciales de Haro y Santo Domingo, y, seguramente también acudirán a esos trabajos buen número de jornaleros de otros pueblos de la provincia.

Con estas obras y con los caminos vecinales de Anguciana a Casalarreina, y el de la carretera de Haro a montón de Trigo por Cihuri a la de Logroño a Cabañas de Virtus, cerca de Casalarreina, que en breve entrarán también en condiciones de ejecución, según se nos informa, es de creer conseguida la conjura de la crisis del trabajo, si no en su totalidad, en gran parte al menos, en la Rioja Alta, en esta época de inicios, en que por poder pasar, como

ocasión para dar ocupación a los brazos de los obreros, los cuales seguramente han de estimar en lo mucho que vale el interés que por ellos viene demostrando incesantemente el diputado a Cortes señor Villanueva, porque sin este rasgo suyo de acendrado cariño al necesitado, nuestros jornaleros hubieran tenido que emigrar de este país a otros sitios en busca de trabajo, y teniendo al lado de sus casas, en ellas permanecerían atendiendo a sus familias con el producto de su labor que encuentran cerca de sus hogares.—L.

Regalo de LA RIOJA

a sus suscriptores de año

Siguiendo la costumbre establecida, LA RIOJA obsequiará a sus suscriptores del año 1915 con un billete entero de la Lotería de Navidad, de mil pesetas.

Al efecto ha adquirido el billete Número 38.020

el cual, íntegro, pertenece desde este momento a quienes se suscriban antes del día 22 de este mes por todo el año de 1915, y a los que, siendo suscriptores, abonen hasta el 31 de diciembre del año próximo.



# ECOS DE HARO

**Ayuntamiento.—Noticias.**  
 11 de diciembre.—La sesión su-  
 platoria de hoy se ha celebrado esta  
 noche, a las siete, bajo la presiden-  
 cia del alcalde don José Fernández,  
 y con la asistencia de los concejales  
 señores Ezquerro, Fernández, López  
 y González.  
 Leídas, se aprueban las actas de  
 las dos sesiones anteriores.  
 Se da cuenta de haber quedado  
 desierto por falta de licitadores la  
 subasta del servicio de policía para  
 el año próximo, celebrada el 3 del  
 actual.  
 La Comisión de Policía presenta  
 un escrito proponiendo las bases pa-  
 ra el arriendo del arrastre de las  
 basuras y otros trabajos que se les  
 encomienda, proponiendo los casos  
 al rematante, que pondrá tres caba-  
 llerías, mediante el precio de 16 pe-  
 setas diarias.  
 Queda sobre la mesa hasta la se-  
 sión siguiente.  
 Se lee una comunicación del se-  
 ñor Jefe de la Comandancia de la  
 Guardia civil de la provincia, dicen-  
 do que del informe del oficial en-  
 cargado de inspeccionar la casa ofre-  
 cida por el Ayuntamiento para alo-  
 jar la fuerza de Caballería del pue-

to, resulta que el edificio reúne buenas  
 condiciones para el objeto a que  
 ha de ser destinada, mediante las re-  
 formas necesarias, pero que tiene el  
 inconveniente de su excesiva distan-  
 cia a la población y al Cuartel de la  
 fuerza de Infantería, lo cual redundará  
 en perjuicio del servicio. Por ello  
 no acepta ni desecha por ahora el  
 ofrecimiento, y ruega se proponga  
 otro edificio más próximo al actual  
 Cuartel para obviar tales inconveni-  
 entes, de gran importancia en casos  
 de anomalía.  
 Queda enterada la Corporación  
 y se encomienda al presidente siga  
 practicando las gestiones necesarias  
 para la satisfactoria solución de este  
 asunto.  
 Informando la Comisión de Bene-  
 ficencia una instancia del vecino del  
 barrio de San Felices, Pantaleón Or-  
 tiz de Zárate, propone que se le so-  
 corra en vista de su precaria situa-  
 ción, con la cantidad de 30'50 pesetas.  
 Conformes.  
 Se da lectura a las relaciones de  
 jornales invertidos en las obras he-  
 chas por administración en el mes de  
 noviembre, que importan 217'26 pesetas.  
 Se aprueba.  
 D. Guillermo Bañares, en su nombre  
 y en el de su familia, dirige una  
 atenta comunicación al Ayuntamiento,  
 dándole las gracias por las muestras  
 de cariño y demostraciones de  
 afecto guardados a su finado herma-

no don Fermín, con el triste motivo  
 de su fallecimiento.  
 Se lee la relación de ingresos por  
 consumos y arbitrios obtenidos en el  
 mes de noviembre último, que im-  
 portan 15.510'35 pesetas, habiendo  
 habido una diferencia en más con re-  
 lación a igual mes del año anterior,  
 de 58'91 pesetas.  
 El vecino Martín Fernández solici-  
 ta un socorro para poder trasladar  
 a una casa de salud a su esposa, se-  
 gún prescripción facultativa.  
 Se acuerda socorrerle con el do-  
 nativo de costumbre.  
 Se da lectura a una carta del con-  
 cejal ausente don Felipe López Elor-  
 za, asociándose al duelo de la Cor-  
 poración por el fallecimiento del se-  
 cretario don Fermín Bañares.  
 El señor presidente lee una carta  
 del diputado del distrito señor Vi-  
 llanueva, interesándose por la plan-  
 tación de arbolado en el Castillo, y  
 dando instrucciones para recabar del  
 Estado la ayuda necesaria a este  
 propósito.  
 Se acuerda elevar una instancia al  
 director general de Agricultura, so-  
 licitando la concesión de 5.000 pi-  
 nos y 1.000 eucaliptus para, en su  
 día, proceder a la plantación de los  
 mismos, y dar las gracias al señor  
 Villanueva por el interés que se to-  
 ma en este asunto.  
 Se acordó adherirse al movimien-

to de opinión suscitado contra las  
 zonas neutras.  
 El señor Ezquerro dice que en el  
 mercado último, por causa de los  
 acaparadores, hubo un pequeño tu-  
 multo, y para evitar su reproducción  
 cree que sería conveniente seña-  
 lar una hora para que se surta el  
 público de los artículos que se pre-  
 sentan.  
 Dice el presidente que tiene con-  
 vocada para mañana a la Junta de  
 Subsistencias, a la cual someterá este  
 asunto, pudiéndose tomar acuerdo  
 en firme en la sesión inmediata.  
 El señor Fernández propone que  
 se arregle la barandilla de la galería  
 del teatro y que se coloquen en el  
 mismo los aparatos supletorios para  
 el alumbrado.  
 Manifiesta además que el in-  
 cendio ocurrido la última noche se  
 extinguió muy pronto, prestando ex-  
 celentes servicios para su extinción  
 veinte vecinos, que tiene anotados,  
 y los exploradores, y propone que  
 se gratifique a aquéllos y se den las  
 gracias por conducto de sus jefes a  
 los segundos.  
 Acordándose así el Ayuntamiento.  
 Y se levantó la sesión.  
 Por romper días pasados en la  
 lámpara del alumbrado público en el  
 camino de la Estación, ha sido de-  
 nunciado a la Alcaldía el joven José  
 Salazar.  
 El alcalde, por la frecuencia con

que en ese trayecto se ha cometido  
 esta clase de faltas, con perjuicio  
 de las numerosas personas que por allá  
 transitan, ha decretado trasladar la  
 denuncia al Juzgado.  
 En la casa número 32 de la ca-  
 lle de las Cuevas, esquina a la de  
 Colón, se produjo anoche, a las once,  
 un incendio.  
 Desde los primeros momentos acu-  
 dieron las autoridades locales, to-  
 mando acertadas medidas para la ex-  
 tinción del fuego.  
 Varios vecinos y un grupo de ex-  
 ploradores realizaron eficaces tra-  
 bajos, consiguiendo localizar el in-  
 cendio y sofocarlo, sin que causara gran-  
 des destrozos en la finca.  
**CLÍNICA DEL DOCTOR POUSA**  
 Especialista de la Maternidad de Madrid  
**PARTOS, MATRIZ, OPERACIONES**  
**ELECTRICIDAD MEDICA**  
**CHOCOLATES**  
**DE MELITON GARCIA, HARO**  
 Los mejores y mejor elaborados  
**NADA MEJOR QUE**  
**CHOCOLATES FALCON**  
 Depósito, Sres Hijos de Carlos Andrés  
**Oposiciones a Telégrafos**  
 100 plazas anunciadas en la Gaceta  
 del 24. Preparación a cargo de oficiales  
 del Cuerpo. Horas de matrícula de 4 a 7.  
**CARRERAS ESPECIALES**  
 Vega, 15, 2.º, Haro

# RIOJA ALTA

**Varias noticias**  
**SAN ASENSIO, 9.**—Terminaron  
 ayer los solemnes cultos que las Hi-  
 jas de María tributaban a su excelsa  
 patrona la Purísima Concepción, me-  
 reciendo los mayores elogios el Ca-  
 bildo, organista y Asociación por el  
 esplendor que ha brillado en todas  
 las funciones.  
 En estos días hemos visto au-  
 mentarse el número de nuestros  
 convecinos con las familias de los se-  
 ñores D. Mateo Alonso y don Isaias  
 Ledesma, procedentes de Logroño  
 y Villafraanca de Guipúzcoa, así co-  
 mo han regresado de sus excu-  
 rsiones a Miranda, Logroño y Zara-  
 goza, don Amadeo Sancho, doña  
 Carmen Estella y doña Luisa Ve-  
 yán. Sean todos bien venidos.  
 Satisfechos pueden estar nues-  
 tros cosecheros con la salida de  
 vinos que se inició en esta semana  
 última de 3.500 cántaras de rico cla-  
 rete a los precios de 4'75 y 5 pe-  
 setas. Que no se alteren para que  
 cuando menos encuentren alguna  
 compensación a los muchos desem-  
 bolsos que vienen haciendo.  
 Ha terminado la siembra de  
 cereales, que se ha hecho en exce-  
 lentes condiciones, estando hoy ocu-  
 pados los labradores en la faena de

la poda del viñedo, que este año se-  
 rá de bastante duración.  
 Nada se hace de desfondes por  
 no haberse pedido este año injertos  
 a la Diputación ni a los viveristas,  
 pues es mucho lo que se ha planta-  
 do en estos últimos años.—Espiga.

**Observatorio Meteorológico**  
 del Instituto General y Técnico de Logroño

Observaciones de las 4 de la tarde de  
 anteyar, a las 4 de la tarde de ayer.

Presión en mms (8 m.) 721'9.  
 (4 t.) 718'8.

Viento. . . Dirección (m. E. SE.  
 t. E.  
 Recorrido en ks. 127'8  
 Máxima al sol, 11'2  
 Id. a la sombra, 10'5  
 Mínima, 7'0.

Temperatura . . .

Lluvia en mms. 1'4  
 Humedad relativa media, 97'5  
 Cielo cubierto y lluvia

Están a punto de agotarse las bo-  
 nitas novelas encuadernadas, con  
 grabados en el texto. Su precio, re-  
 ducido a 60 céntimos, ha hecho que  
 se vendan casi todas. Las que que-  
 dan pueden adquirirse en la Librería  
 de LA RIOJA.

## LO QUE PUEDE COMPRARSE ESTOS DIAS EN MUY BUENAS CONDICIONES EN LA

# Librería de LA RIOJA

**Cajas de papel:** Las de más moda, las más bonitas, las más económicas. El gran surtido de esta casa permite elegir lo que más convenga. Recomendamos la caja de 1'40 ptas. en gran lujo, y la de 0'90 como económica y práctica.

**Carteras, petacas:** objetos de piel fina y corrientes a precios excepcionalmente baratos.

**Artículos de perfumería:** cepillos de dientes, peines y peinetillas. Deben examinarse los precios y clases, en la seguridad de que conviene la compra en estos días.

El Jabón Hiel de Vaca, particularmente, que acaso es el de más aceptación en Logroño, por su clase y finura, debe comprarse en estos días, aun para las casas donde ya haya.

Bisutería: son géneros finos, aunque se venden al precio de los ordinarios: cadenas, pendientes, imperdibles, etc. Géneros de moda de oro de baja ley ó enchapados, con piedras muy bien imitadas, a precios baratísimos.

Aparte de estos artículos, que pueden comprarse ahora, recordamos a los lectores que esta Casa está reconocida como de las primeras en la venta de postales, escribanías, devocionarios y otros artículos.

# Plantas y Flores Cafés de la "Compañía Colonial"

SON SIEMPRE LOS PREFERIDOS

## Gran liquidación en la Librería de LA RIOJA

**Pinillos, Izquierdo y Compañía**  
 CADIZ  
**VAPORES CORREOS ESPAÑOLES**  
 Servicio rápido y confortable

El nuevo y magnífico vapor **Príncipe de Asturias** efectuará su salida para Buenos Aires, el 15 de diciembre del puerto de Barcelona.

También saldrá de Barcelona, el 5 de diciembre, para New York y Habana, vapor **Conde Wifredo**

NOTA.—Los vapores de esta Compañía tienen un servicio esmerado en todo el pasaje; tienen espléndidas camaras de primera de segunda.

Para toda clase de informes dirigirse en Barcelona a don Ramón Bosch y Alaña, Plaza de Anselmo López, 15, principal. En Cádiz, señores Pinillos, Izquierdo y Compañía, Plaza de San Agustín, número 2. en Buenos Aires, don Gonzalo Sáenz y Compañía, Maipú, 23.

Pastillas pectorales balsámicas del Farmacéutico de Bilbao

### Tos M. RINCON

Contra los catarros crónicos, bronquitis y la tos pertinaz, muy especialmente la producida por catarro. La combaten admirablemente, favorecen la expectoración y hacen desaparecer la inflamación de los bronquios y opresión de garganta. Una pastilla en la boca produce una verdadera inhalación balsámica de breva, toli y azañar. Esto impide molestar con la tos a los concurrentes a las iglesias, conferencias y demás actos públicos. Dos reales paquete. Depósito en Logroño, Farmacia de IGLESIAS.

**Para comer bien**  
**El Cocinero Español**  
 Nuevo manual de cocina, escrito con gran claridad y con fórmulas muy fáciles de comprender. Una peseta en rústica y 1'50 encuadernado en tela.

**La Cocinera Doméstica**  
 Verdadero libro de cocina para todas las casas de estilo claro, que no da lugar a dudas. 1 peseta encuadernado.

**La Cocina de las familias**  
 Contiene una infinidad de guisos propios para familias y 160 minutos de almuerzos y comidas. 0'50, en rústica.

Véndense en la Librería de LA RIOJA

## EL SECRETO DE SU BELLEZA

de millares de mujeres mas admiradas por todo el mundo, que es usan siempre la

Un poco que se aplique a diario en la cara, cuello, manos y brazos, deja la piel tan suave que rejuvenece, dando esa transparencia natural que toda mujer desea tener. Es fresco como un copo de nieve;

CREMA CALBER

LA CREMA CALBER

es diferente de todas las demas cremas grasientas, las cuales no terminan mas que por cerrar los poros y ajar el cutis. Reune las cualidades esenciales para guardar la piel limpia, suave y transparente. — Comprad un bote enseguida y vereis como embellece vuestra piel cada dia

CREMA CALBER

## Servicios de la C<sup>ia</sup> Trasatlántica DE BARCELONA

**Línea de Nueva York, Cuba y Méjico.**—El 25 de diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el de Cádiz, el 30 vapor «Buenos Aires»

**Línea de Venezuela y Colombia.**—El 10 de diciembre saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor «Legazpi»

**Línea de Filipinas.**—El 2 de diciembre saldrá de Barcelona, el vapor «Fernando Pó»

**Línea de Buenos Aires.**—El 4 de enero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor «Reina Victoria Eugenia»

**Línea de Brasil Plata.**—El 16 de diciembre saldrá de Bilbao y Santander, el 18 de Coruña, el 19 de Vigo y el 23 de Cádiz, para Riojaneiro, Montevideo y Buenos Aires, el vapor «Montserrat»

**Línea de Fernando Pó.**—El 2 de diciembre saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 6 de Alicante y el 7 de Cádiz, el vapor «S. de Panay»

**Línea de Cuba y Méjico.**—El 16 de diciembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de la Coruña, el vapor «Alfonso XIII»

El Agente de la Compañía en Logroño, DON GUILLERMO MONEO Muro de Francisco de la Mata, número 5, piso 2.º

## Línea de Vapores Trasatlánticos ARROTEGUI

Servicio regular entre Pasajes y la isla de Cuba

El día 5 de diciembre saldrá de Pasajes para la Habana, Matanzas, Cárdenas, Sagua, la Grande, Santiago de Cuba, Cienfuegos y Nuevitas, el magnífico vapor **SANTANDERINO** admitiendo también carga con CONOCIMIENTO DIRECTO y por cuenta de la Compañía para los otros puertos de la isla en que toque el vapor.

Para anotar carga y demás informes, dirigirse a su consignatario HJO DE JULIAN DE SALAZAR (S. en C.), en San Sebastián, Plaza de la Alameda, 5, ó en Pasajes, Buena Vista, 7. Depósito de carbones nacionales y extranjeros. Agencia de Aduanas.

## Compañías Anglo-Argentina y Houlder Line Reunidas

LINEA DE AMERICA DEL SUR

Servicio rápido, directo y sin trasbordo desde el puerto de Bilbao para los de Montevideo, Buenos Aires, Bahía Blanca y Rosario

PROXIMA SALIDA

El día 11 de diciembre EL URUGUAYO

Este vapor es de 15.000 toneladas, doble hélice y telegrafía sin hilos, empleando en la travesía a Buenos Aires 16 días (fijos), siendo los mayores y más rápidos que entran en el puerto de Bilbao.

Precios incluidos todos los impuestos: tercera, 230 pesetas; primera, 650.

Los pasajeros de tercera clase disfrutan en estos vapores de amplísimo espacio sobre cubierta, cómodos departamentos y alimentación sana y abundante. Llevan Médicos, Practicantes, Enfermeros, Cocineros, Camareros, y Camareras, todos españoles.

La asistencia médica es gratuita y prestada por Facultativos de reconocida aptitud.

Admiten carga para los puertos arriba indicados, así como para los de la Patagonia, con conocimiento directo.

LINEA DE NUEVA YORK Y SAN FRANCISCO DE CALIFORNIA

Dos salidas semanales para New York, Boston, Filadelfia, Mompelier, Morenci, Clifton, San Francisco, Boise City, Oregon, Winemance, Los Angeles, Elko, Reno y Brodeurville.—Billetes directos para todas las estaciones del interior de los Estados Unidos del Norte América.

Para informes y billetes de pasaje, dirigirse a los agentes consignatarios autorizados

**FELIX IGLESIAS Y COMPAÑIA**

ARENAL, NUMERO 6, 1.º (FRENTE AL TEATRO ARRIAGA).—Bilbao

**M. Antoñana GRABADOR LOGROÑO**

Bisutería, incrustaciones y damasquinos, sellos de caucho y metal, para tinta y lacre; placas esmaltadas para anuncios y rotulaciones de calles, chapas de cobre y zinc, para estarcidas.

Muro Bretón frente al Café Suizo

## LOS SECRETOS

Farmulario práctico con infinidad de secretos útiles para todo en general, por el cual se puede fabricar en casa jabón superior, lejías para blanquear y quitar manchas en toda clase de ropas y anuberos, modo de fabricar almidón de trigo, gaseosas, agua de seltz, champán superior, vinos blancos y tintos, a base de vino; rom ginebra, aguardientes, salsichón y otros embutidos, accitunas enteras a la sevillana, liga para cezar botifuelos y churrus, cosméticos, agua sedativa para dolores de cabeza, piernas, brazos y espaldas, extermio de pulgas, chinches, ratas y ratones y otros muchos secretos.

Sin el libro de los Secretos no debe vivir ninguna familia.

Mediante un contrato con el autor de este libro, premiado en muchos certámenes, podemos ofrecerlo a nuestros lectores en la Librería de LA RIOJA por 1'50 pesetas ejemplar y los de fuera y certificado, a 2 pesetas.

A todo pedido debe acompañar un recorte de este anuncio y el importe.

Imprenta y Librería de LA RIOJA

## EVITA CANAS, CASPA Y CAÍDA DEL PELO

# EL TRICÓFERO PADRÓ

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.—En Logroño, Farmacia del señor Fernández, frente a la Redonda.

SANATORIO QUIRURGICO del Dr. Madrazo SANTANDER

En este Instituto se trata todo género de afecciones de CIRUGIA. Los 19 años de que lleva desde su fundación y su numerosa estadística garantizan los resultados. Para que todas las clases sociales puedan disfrutar de los beneficios de esta Clínica, se hallan establecidas tres categorías: pagando por estancia 20 pesetas en primera, 10 en segunda y 5 en tercera. El precio MAXIMO de las operaciones es hasta 250 pesetas en tercera: 1.000 en segunda y 1.500 en primera. Los apósitos, curaciones y demás exigencias de material técnico durante la estancia de los enfermos en el Sanatorio van incluidos en el precio de la operación.

En las dos primeras clases puede el enfermo estar acompañado de un individuo de su familia ó algún sirviente. Las consultas, por escrito, se dirigirán al Director y para otros detalles al Gerente don Luis Polo y Español.

## EL REY DE LOS TURRONES

Unico sotoño que los vende en Logroño.

LA SUIZA  
 LEGITIMOS MAZAPANES DE SOTO CAMEROS  
 PORTALES LOGROÑO

Grandes Premios. Medallas de Oro

Sólo éstos son los verdaderos y los únicos que están premiados con medallas de oro y cruces de gran premio en las Exposiciones de Zaragoza, París y Buenos Aires. Completo surtido en turrones finos de las mejores marcas, además de los elaborados por nosotros.

Desconfiad de las imitaciones.